

D'onte ses ? D'où es-tu ?

MÉMOIRES DE GUERRE DES LIMOUSINS 1915

La Revue du Cercle de généalogie et d'histoire, des Marchois et Limousins

Sommaire

D'ONTE SES ? n°12 - automne - hiver 2015

MÉMOIRES DE GUERRE DES LIMOUSINS 1915 : L'ORDRE DES CHOSES !	CHAPITRE III PRISONNIERS LOIN DU FRONT
Jean-Jacques Mauriat page 4	LES PRISONNIERS ALLEMANDS EN
Jean-Jacques Mauriat page 4	LIMOUSIN
CHAPITRE I	Pascal Soulapage 73
LA VIE SOUS LES DRAPEAUX	TÉMOIGNAGE
1915 : PAYSAN LIMOUSIN, LE SOLDAT	Adrien Coteau, 338° RI page 79
CHAMPCOMMUNAL S'EN VA EN GUERRE	F-9
Philippe Grandcoing page 7	CHAPITRE IV
1915 : APRÈS UNE AN DE GUERRE,	LA GUERRE AU LARGE
LE TÉMOIGNAGE DE L'INSTITUTEUR	1915 : LE BATAILLE DES DARDANELLES
DE SAINT-PANTALÉON DE LARCHE	Philippe Grandcoing page 81
Relevé par Pascal Soula page 11	16 SOLDATS LIMOUSINS DISPARUS AU
TÉMOIGNAGE	LARGE DES DARDANELLES
Artois : Les communiqués de presse page 17	Jean-Claude Frölich page 84
L'OFFENSIVE D'ARTOIS : LE RÊVE BRISÉ DE	TÉMOIGNAGE
LA PERCÉE DÉCISIVE	La permission de Sylvain Caudoin du 138º RI
Philippe Grandcoing page 19	page 90
TÉMOIGNAGES	OHADITDE V
François Cluzelaud page 22	CHAPITRE V
Joseph Bernard page 24	MONUMENTS AUX MORTS
CHADITEE II	LES ENFANTS DE BELLEGARDE-EN-MARCHE
CHAPITRE II	MORTS POUR LA FRANCE
DE LA BOUE ET DU SANG	Michel Sémentery
L'AN 15 DES RÉGIMENTS LIMOUSINS	LES ENFANTS DE MAGNAC-LAVAL MORTS
Philippe Grandcoing	POUR LA FRANCE
TRÉVES ET FRATERNISATIONS	Marcel Blondet
Brigitte Favrie-Banette page 33 73 JOURS DE PEUR	LES ENFANTS DE FAUX-LA-MONTAGNE MORTS POUR LA FRANCE
AVEC LA MORT AU BOUT	Christine Burdin, Brigitte Caloo page 105
Bernard Bondieu	Chinstine Burum, Brighte Galoo page 103
LÉONARD LEYMARIE FUSILLÉ POUR	D'ONTE SES? ÉRIC DE CROMIÈRES,
L'EXEMPLE EN DÉCEMBRE 1914	CUSSACOIS PASSIONNÉ PAR LE MONDE
Brigitte Favrie-Banette	Jean-Jacques Mauriat page 122
1915 : LES FUSILLÉS POUR L'EXEMPLE	bago 122
Patrick Renaudie	D'ONTE SES?, LA REVUE
Morange, Baudy, Fontanaud, Prébost.	Bulletin d'abonnement
Jugement de réhabilitation page 65	LES HORS-SÉRIE
Mathieu Léon Gasparoux page 66	Bon de souscription (n° 10, 11, 12) page 131
Léon François Peyrical page 68	MÉMOIRES DE GUERRE DES LIMOUSINS
François Marsaleixpage 70	Bon de souscription page 132

D'ONTE SES ? n°12, automne-hiver 2015

Avant-propos

Jean-Jacques Mauriat

1915 : l'ordre des choses!

Le Cghml publie en ce mois de novembre 2015, le deuxième numéro des *Mémoires de guerre des Limousins* série de cinq revues consacrées au vécu et aux souffrances de nos ancêtres lors de la Grande guerre. Cette série a reçu le soutien de la Mission nationale du centenaire.

Dans le premier numéro publié en automne 2014, dans le cadre de la revue *D'Onte ses ?* du Cghml, les auteurs se sont attachés à expliquer, comment les Limousins se sont trouvés en première ligne dans les combats des frontières ; comment les premiers mois de la guerre ont provoqué *le grand massacre des régiments limousins*¹ comme l'a décrit Philippe Grandcoing.

Avec ce deuxième numéro, nous avons voulu publier les témoignages que les adhérents et amis du Cghml ont bien voulu nous confier. Vous trouverez des récits d'une grande beauté, témoignage d'une terrible souffrance. Nos ancêtres furent la première génération sortie des écoles de la République. Pour la première fois, une génération maîtrisait les bases de l'écriture.

Ils se sont servis de leurs crayons pour dire leur peur, pour rassurer leur famille, rarement pour exprimer leur révolte comme si le massacre auquel ils ont été conduits, relevait de l'ordre des choses.

Nous publions les carnets d'un jeune Creusois, Léonard Jean Couturier, qui dit avec une terrible simplicité la panique ou l'effroi qui l'envahit lorsque l'ordre lui est donné de monter en première ligne pour arracher quelques mètres à l'ennemi allemand.

En 1915, l'état-major va enfin comprendre que les vagues d'assauts ne sont plus décisives. Mais en cette terrible année, la France perdra autant de ses fils que pendant la terrible bataille de Verdun de 1917. Il y a 100 ans, les Français se battaient en Artois, en Champagne ou dans les Dardanelles et ils y mourraient en grand nombre.

Nous poursuivons aussi la publication du témoignage de l'instituteur de Saint-Pantaléon en Corrèze qui a tenu, au jour le jour, « son » carnet de l'arrière. Témoignage poignant d'un pays qui doit trouver en luimême, les ressources nécessaires à sa survie

En cette année, Limoges voyait défiler les premiers prisonniers allemands. Les populations civiles n'étaient guère accueillantes, mais les soldats sortaient de l'enfer avec soulagement.

1915, c'est aussi l'année des conseils de guerre qui jugent et condamnent. Le soldat creusois Léonard Jean Couturier raconte comment un lieutenant de son régiment fait prisonnier avec sa section, puis libéré par les Français, a été passé par les armes pour abandon de poste devant l'ennemi ! 1915 a été l'année des exécutions sommaires, soldats fusillés pour l'exemple ! Plusieurs Limousins sont ainsi tombés sous des balles françaises.

Si vous disposez de témoignages, récits familiaux, cartes postales, photos anciennes, le Cghml vous accueillera.

Pour l'année 1916 nous aborderons les combats aériens, et la guerre sur les Océans. Nous parlerons aussi de l'arrière et du rôle des femmes. Rejoignez-nous pour que vos histoires et généalogies puissent être publiées.

Enfin, poursuivant nos rencontres avec les Limousins qui ont participé à l'histoire de notre région, voici le portrait et la généalogie de Eric de Bermondet de Cromières. Issu d'une vieille famille installée à Panazol et Cussac en Haute-Vienne. Ancien dirigeant du groupe Michelin, il est aujourd'hui président du club de rugby de Clermont-Ferrand.

¹ $\it M\'{e}moires$ de guerre des Limousins. D'onte ses N° 10 automne-hiver 2014. Cghml. Limoges



La soupe au Bois brûlé. Tirage numérique à partir d'une photo sur plaque de verre. Fonds Jean Labetoulle du Cghml.

Debout les morts!

Tandis que d'importantes attaques avaient lieu au Bois d'Ailly, au début d'avril 1915, le 95° régiment d'infanterie fut chargé de faire une diversion au Bois brûlé.

Les 5, 6 et 8 avril, eurent lieu des combats acharnés pour la conquête d'une tranchée. Le 8 au matin, on aménageait la tranchée conquise. Les troupes d'attaque étaient relevées et installées en réserve, en deuxième ligne.

Soudain, une violente contre-attaque allemande se produit et surprend les occupants, qui reculent à travers les boyaux quand l'adjudant Jacques Péricard, qui avait pris part à l'action de la veille, et qui était en réserve, groupe lui-même quelques volontaires de sa compagnie et se porte au-devant de l'ennemi.

Le boyau est repris après un combat prolongé et terrible, au cours duquel Péricard, sentant ses hommes faiblir et ne voyant que des morts et des blessés autour de lui, s'écrie :

« Debout les Morts! ».1

¹ http://aufildesmotsetdelhistoire.unblog.fr/2012/08/17/le-bois-brule-ou-«-debout-les-morts-»/